

Saludo

Zugarramurdi (Navarra), por su ubicación geográfica, ha sido testigo de numerosos avatares que han marcado su devenir histórico, pero si ha habido unos hechos que han quedado grabados en la Historia de este pueblo han sido los tristes episodios vividos entre 1608 y 1614, que le han dado el sobrenombre de “El pueblo de las brujas”.

Hace cuatrocientos años, los inquisidores con sede en Logroño vinieron a turbar, por la fuerza y sin razones, la paz aldeana y la convivencia vecinal de este pueblo, causando un dolor irreparable. En homenaje y recuerdo de las personas que fueron entonces encausadas y condenadas se abrió en 2007 el Museo de las Brujas de Zugarramurdi. Un espacio donde se presenta lo que se dijo, lo que quedó documentado, lo soñado y lo real, en definitiva la memoria.

Aquellos episodios forman parte del pasado, pero quedaron tan marcados en la historia del pueblo de Zugarramurdi que en 2010 quisimos recordar el duro proceso inquisitorial sufrido por los vecinos y vecinas de Zugarramurdi y el consiguiente Auto de Fe que tuvo lugar en Logroño en 1610 y que ha pasado a la Historia como el de *las Brujas de Zugarramurdi*.

El programa de actos desarrollados en 2010 tuvieron su culminación en las Jornadas en Homenaje al Dr. Gustav Henningsen que se celebraron en Pamplona-Iruñea y Zugarramurdi en noviembre de ese año, coincidiendo con las fechas del aniversario. En ellas además de recordarse el auto de fe de Logroño contra las bru-



Vista panorámica de Zugarramurdi (Foto: Zugarramurdiko Garapena S.L.)

jas de Zugarramurdi, se reflexionó sobre el impacto de la brujería en la sociedad medieval y moderna en las diferentes regiones y territorios al sur y al norte del Pirineo. La organización de este ciclo nos ofreció el marco idóneo para homenajear de una forma sencilla pero sentida al profesor danés Gustav Henningsen, uno de los mejores estudiosos de la brujería en Europa, y de Zugarramurdi en particular.

Su libro, *El abogado de las brujas*, es el fruto de su incansable labor investigadora en torno a la Inquisición y al Santo Oficio; en él se sitúa a la brujería con precisión histórica y rigurosa en su contexto social y se detalla todo lo acontecido en torno al mayor proceso de brujería que se conoce en la Historia. Tal y como subrayó el propio Henningsen “todas las víctimas eran inocentes, porque no es posible volar ni es posible encantar a nadie. Pero, utilizando el mito, a estas personas normales se les convirtió en monstruos, y se hizo creer al resto de los ciudadanos que estaban ante sectas satánicas y ante las peores personas que se podían encontrar” y es que el desconocimiento de la tradición, el miedo a lo diferente y la persecución han sido y siguen siendo elementos de fondo de las diferentes cacerías de brujas que se han dado en la Historia.

Espero que la lectura de las reflexiones de los estudiosos sobre el impacto de la brujería en la sociedad medieval y moderna sirvan, no sólo para traer al recuerdo a aquellos hombres y mujeres injustamente castigados, sino también para que seamos conscientes de la necesidad de preservar valores como la tolerancia y el respeto a las diferencias.

Jesús Aguerre Indaburu*
Alcalde de Zugarramurdi

* Impulsor de estas jornadas falleció en diciembre de 2011.